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八旬院士欲退休遭校方反对
“你是学校的旗帜，学校还要靠你说话”

! ! ! !今年 !!月，年满 "#岁的沈国
舫院士，向工作了一辈子的中国林
业大学表达了退休的意思，结果，党
委书记和校长都不放。“他们说你
怎么能退休呢，你是我们学校的旗
帜，还要靠你说话呢。他们不肯放，
即使我到 "#岁了”。

沈国舫还是环保部环境与发展
国际合作委员会的中方顾问，今年他
也表达了请辞的意思，结果对方硬拉
着不放，理由是这个岗位既要中文
行，又要外文行，还要知识面广。“他
们说，找不到合适的人来顶替”。

院士到底有没有退休机制
院士到底有没有退休机制？在

曾任中国工程院副院长、院士增选
政策委员会主任委员的沈国舫看
来，没有。“没有文件规定说，院士何
时办理退休手续。也没有一个单位
说希望你退休，都希望你留下”。

搜索相关资料，确实找不出院
士退休的规定。在同济大学、兰州
大学等高校的网站上，可以看到教
职工退休年龄的相关规定中，教授
最多也就能延长到 $#周岁，中科
院、工程院院士却单列入“按国家有
关规定办理”。

所谓国家的有关规定，事实上

没有规定。
在沈国舫眼中，真正实现了退

休的只有一位院士———秦伯益。秦
曾任军事医学科学院院长，目前为
中国工程院资深院士。%##&年，他
给组织上写信，坚决退休，获得中央
军委特批。

终身荣誉不等于终身工作
秦伯益认为，院士不该是终生

不退休的特殊公民。“终身荣誉不等

于终身工作。”秦伯益说，院士只是
一个称号，是对过去工作成绩的认
可，是荣誉性的，不是一个职务。“荣
誉可以是终身的，但他在所在单位
的职务不是终身的。现在院士所在
单位包括有些院士都认为，我这个
终身的荣誉，就代表着我一辈子不
退休，这是误解”。
秦伯益对已故两院院士王选特

别推崇，也认同王选在北大的一次
著名演讲中说的：“我现在到了这个
年龄，'!岁，创造高峰已经过去，我

((岁以上就没什么创造了。”“千万
不要把院士看成当前的学术权威，
我们这些当选为院士的人，在当选
之后实际上已无创新能力，也不再
拥有最高学术水平。”

在他眼中，社会把院士“拔得太
高”。一些省市或高校、研究院竞相用
高额科研启动费、安家费、年薪等来
争夺院士，装点门面。各种考察、颁
奖、座谈和评审也对院士邀约不断，
这是院士不退不休的“社会土壤”。

院士多少岁退休仍有争议
也有些院士本人就不愿意退

休。中科院物理研究所研究员、中科
院院士何祚庥说，我看没有必要退
休，很多院士退而不休，发挥潜在影
响力，从某种意义上讲，影响还不
小，“我看很好啊”。
中国工程院院士、中国矿业大

学教授周世宁的态度是不要一刀
切：“如果院士精神很好，愿意干就
让他干吧。有的没到 "#就老糊涂

了，那就别干了。”
秦伯益曾撰文直言“院士不是

花瓶”，他清晰地看到，一方面，院士
被人当花瓶，另一方面，也有很多院
士乐于做花瓶。
沈国舫也说，确实有些院士身

体不行了，知识也跟不上了。但他觉
得如果退休一刀切也有问题，有些
院士到了七八十岁身体还挺好的，
思维也非常活跃，经验又很多，还能
发挥作用。

秦伯益也认为，科学家的退休
年龄最好由科学家自己掌握。牛顿、
爱因斯坦 &#岁以后都不做科学研
究了，爱迪生和居里夫人一直做到
生命最后时刻，富兰克林早年是科
学家，发现雷电，发明避雷针，中年
后从政。但中国科学家在长期革命
文化影响下，提倡“活到老，干到
老”。因此很多人不知道自己的人生
价值在哪里，应该追求什么生活目
标，不知道大千世界中有多少值得
自己去做的事。此外，还有种种利益

的考虑，互相攀比，所以没有统一的
退休年龄规定就很少有人想退休
了。他说，对于院士退休的问题，工
程院讨论过好多次，谈到最后都是
不了了之。
沈国舫也认为，既然规定 "#岁

转为资深院士，就应该以 "#岁为限
退休。
《中国工程院章程》和《中国科

学院院士章程》有一个条款内容大
致相同，即“资深院士制度”，对年满
"#周岁的院士授予资深院士称号，
资深院士除了不担任院及各学部领
导职务和不参加对院士候选人的推
荐及选举工作外，其他权利和义务
依然照旧，并可自由参加院士会议。
现在，《中共中央关于全面深化

改革若干重大问题的决定》提出实
行院士退休制度。秦伯益说，看到这
个决定他很高兴。
沈国舫则认为，院士退休以后，

如果哪个单位觉得还能发挥作用，
可以返聘，让院士去做学术委员、顾
问等，仍然可以发挥作用。

但是目前，对于院士以多少岁
为限退休、要不要搞一刀切仍有争议。
据了解，此前，中国工程院曾想把资
深院士的年龄设定在 $(岁，但是遇
到的阻力很大。 中国青年报
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“绕道进人”不能一“辞”了之

! ! ! !昨天，广州国土资源
和房屋管理局网站公布
了市政府办公厅印发的
《关于进一步做好房地产
市场调控工作的意见》，六
条措施涵盖了限购门槛提
高等多个措施，市场称为
“穗六条”。《意见》规定，非
本市户籍居民家庭能提供
(年内在本市连续缴纳 )

年以上个人所得税缴纳
证明或社会保险缴纳证
明的，限购 !套住房；进
一步提高第二套住房贷款
的首付比例到至少七成。

多地楼市调控“军令状”恐难完成
年初目标：房价涨幅低于收入增幅
最新统计：21城市房价涨幅超10%

! ! ! !新京报 昨日，国家统计局公
布前 !#月 $#个大中城市房价。同
比来看，在全国 $#个大中城市中，
除温州外，其余城市全部上涨。其
中，%!城市房价涨幅高于 !#*。
距年底不足 %个月，从不少城

市房价涨幅看，离年初设定的房地
产调控目标，相去甚远。昨日公布的
前 !#月数据显示，房价涨幅超过
!#*的城市有 %!个，这些城市完成
调控目标希望渺茫；还有 %'个城市
涨幅在 "*+!#*之间，这些城市完

成目标也非常困难。
年初，全国有至少)(个城市提出

了今年房地产调控的具体目标。
北京、上海的调控目标未列出

具体数字。其中，北京为“希望能够
保持房屋交易量的稳定，交易价格
的稳定”；上海则为“按照保持房价
基本稳定的要求，切实贯彻落实各
项房地产市场调控措施”。
其他城市目标则比较明确。广

州、深圳、厦门、南京等城市，均表
示调控目标为“新建商品住房价格

涨幅低于人均可支配收入增幅”。
一些城市还提出了更高目标，

如青岛和西安等城市表示房价涨幅
要“明显低于”人均可支配收入的增
幅。以广州为例，年初制定的房价控
制目标是，至少不应高于 ,-.的涨
幅和城市居民人均可支配收入的涨
幅。今年广州“两会”上，该市上述两
项指标的预期分别是 !#*和 !!*。
若按 !!*的目标计算，前 /月，该
市房价涨幅已超出预期目标 "个百
分点，要完成控制目标几无可能。

! ! ! !缘何众多城市的调控目标均
可能无法实现？

对此中国人民大学经济学院
副院长刘元春表示，今年初包括近
年来的房地产调控，都是从需求和
流通端来调整房价，对整个房地产
业的认识出现了严重偏差。简单确
定一个房价上涨目标有必然性，也
决定了难以完成。
刘元春认为，相应的利益集团

不愿从根本上来解决房价问题是
关键。比如从土地供应这个源头来
解决。“设定目标错了，实施的工具

也错了，最后就会出现这样的偏
差。所以年年调控年年涨，年年问
责年年无人负责。”
刘元春表示，整个定位出现系

统性问题，引发整体房价目标失
控，这是必然的结果。
北京市房协副秘书长陈志也秉

持这一观点，他认为最初的目标设
定就是错误的，目标过于简单化。
“房价是由多种原因造成的，包括
供给方面、需求方面、政策环境方
面。仅设定一个房价目标，而没有
相应的措施，那等于喊空话。”

!"#$%& !"#'()*+

桥梁长度增加5931米 隧道增加285米
! ! ! !长江日报 京沪高铁在修建
过程中，为避让明皇陵，多花了
%0) 亿元，多建了近 ' 公里的桥
梁，多挖了 %"(米隧道。日前，京
沪高铁徐州至上海段总设计师、
中铁第四勘察设计院 1简称铁四
院2王玉泽总工程师，在华中科技
大学 345657—89:;<“工程·文
化·景观”国际学术研讨会上，公开
披露了这组数据。
王玉泽透露，明皇陵位于安徽

省蚌埠市凤阳城西南约 $公里处，
为朱元璋所建，安葬着朱元璋的父
母及兄嫂、侄儿的遗骨。皇陵为南
北向长方形，中轴线两旁建设了不

少祭祀、护卫、住所建筑，形成壮观
的皇陵建筑群。!/"%年被国务院
公布为全国重点文物保护单位。
京沪高铁原线位方案，穿越了

明皇陵北侧，侵入当地政府 %###

年依据文物法划定的周边建设控
制范围外围。铁四院决定更改设
计，绕道避开明皇陵。他们在补充
勘测和征求文物部门意见的基础
上，最终选定在明皇陵南面避绕
的方案。新方案线路距明皇陵建
设控制范围 (##米，需跨越河流和
水库，施工桥梁长度因此增加
(/)!米，隧道增加 %"(米，主要工
程费增加约 %)#$"万元。

调查称!单独二胎"会影响
四分之一未婚者择偶标准

! ! ! !南方都市报 “单独二胎”放
开了！近日，南方都市报与大粤网
联合发起一项对生育意愿的调查，
结果显示，有约 )=&的网友表示想
要生两个或以上的孩子，而约 !=&

的未婚者表示，会改变择偶标准，
更倾向于找独生子女。
对于想生二胎的人群，约 )=&

的网友选择“孩子一个人太孤单，

将来兄弟姐妹可以互相照应”。超
过七成网友对放开“单独二胎”持
支持态度，其中还有 &&>的网友希
望可以全面放开生育政策。不过，
有超过一成网友表示不平，认为大
家应享受同等的计生政策。
有趣的是，“单独二胎”放开后，

有 !=&左右的未婚网友表示会改变
择偶标准，倾向于选择独生子女。
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分析!#调控目标设定过于简单化$


